

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Madrid, Miércoles 25 de Enero de 1893.

Año XXII. Núm. 5910.

## Responsabilidades

El partido fusionista tiene una ventaja indudable sobre el partido conservador; ventaja que no consiste en su propio mérito, sino en el ajeno. La prudencia del adversario es una de las circunstancias más importantes para gobernar.

Llega al poder el partido conservador, y desde el primer momento se desatan las lenguas y se aflan las plumas fusionistas, y no hay censura que no dirijan, ni ataque á que no acudan, ni dificultad que no provoquen, para hacer imposible la vida tranquila del Gobierno.

Cambia la situación política, entran en el poder los fusionistas, y en vez de acudir los conservadores á las represalias, adoptan una actitud de calma, que no altera en lo más mínimo la normalidad necesaria para el desarrollo de los proyectos ministeriales.

Esta inmensa ventaja no la han agradecido nunca los fusionistas, en vez de moderar sus arrebatos desde el poder, suelen continuar aplicándolos á los conservadores mientras descienden la actitud y los trabajos de los republicanos.

Gobernar, como gobiernan los liberales, es fácil; encontrarse, si no con la cooperación decidida, al menos con el respecto de sus adversarios políticos, y hasta cierto punto con la benevolencia de los que anteponen á todo otro interés el del país, es cosa importantísima para dirigir los asuntos públicos.

¿Qué sucedió en los primeros años de la restauración? Sucedió que, como los que hablan de formar el partido liberal monárquico se encontraban divididos, destrozados casi humillados con la derrota que les impuso la opinión pública, el partido conservador pudo gobernar tranquilamente, y dió á la restauración un carácter tan expansivo y tan patriótico, que echó fundamentos de una situación política jamás conocida en España. Sucedió del abandono y del retraimiento en que se encontraban á los que después hablan de unirse con la denominación de fusionistas, y les proporcionó toda clase de medios para organizarse, reconociendo la Monarquía legítima, y facilitándoles después la entrada en el Gobierno.

No contento con esto, el partido conservador y el ilustre estadista que lo dirige, llevaron su imparcialidad y su benevolencia hasta el último límite, sin poner el menor obstáculo al desarrollo de los planes del fusionismo.

De qué manera han pagado esta generosa y patriótica conducta los fusionistas, cuando ha ocupado el poder el partido conservador, todo el mundo lo sabe.

Pero no es en este momento nuestro propósito el de formular fundadísimas quejas ni el de poner frente á frente, comparándolas una y otra conducta; nos proponemos algo más importante para el país que la comparación de caracteres y de actitudes; nos proponemos demostrar, que el Gobierno fusionista, por las razones ya dichas, se encuentra en situación completamente desembarazada y propicia para realizar su

pensamiento, para desarrollar su política, y grande, grandísima será su responsabilidad si no lo realiza.

Jamás Gobierno alguno ha tenido mayor libertad de acción, ni menos dificultades. Que bajen los valores, que suban los cambios, que se repitan los motines, que se inicien en el seno de la situación disgustos y se formulen protestas y se vi-lumbren disidencias y amaguen peligros... la oposición monárquica se limita á aconsejar lealmente, á señalar con discreción aquello que no le parece bien, y no anima á los descontentos, ni alienta á los revoltosos, ni procura que se promuevan algaradas y motines. ¿Qué más tiene que pedir el Gobierno fusionista?

La tranquilidad que se disfruta, la calma y la prudencia de la oposición, dejan al Gobierno completamente desembarazado el camino.

¿Qué hace el Ministerio de notables entretanto? Triste es decirlo; pero no aprovecha las circunstancias. Su única ocupación es la guerra de distritos; millares de candidatos acosan al ministro que dirige las elecciones, á fin de que les dé su influencia, y, desgraciadamente, para complacerlos, tienen sus delegados en las provincias que atropellan y veján á los candidatos conservadores.

Entretanto el digno ministro de Hacienda, que fiel á sus promesas, estudia el medio de nivelar el presupuesto, tropieza con grandes estorbos que le ponen sus propios amigos, mientras que sus adversarios le animan en su tarea.

Si después de todo esto llegamos á la apertura de las Cortes, habiéndose hecho unas elecciones con aquellos mismos vicios tan criticados antes, y se nos presenta un presupuesto como el que presentó el señor Puigcerver, con un superávit que después resultó el déficit más grande que se conoce en la historia financiera de los últimos años; si el caso la famosa reorganización de servicios no se encuentra, los recursos no aparecen, ni son efectivas las economías... ¿qué habremos de decir nosotros y qué dirá el país de los stardes del fusionismo?

Medita el Gobierno seriamente sobre estos asuntos, y comprenderá cuán extraordinarias son las responsabilidades.

## Motin de obreras en Madrid

Hace algunos días que el dueño de la fábrica de cortes de calzado establecida en la casa número 7 de la calle de la Concepción Jerónima, venia proyectando, según parece, por cuestión de economía, suprimir las maestras del taller de aparato y dejar á las operarias, eligiendo de entre estas las más aventajadas para que ocupasen las plazas suprimidas.

La noticia del proyecto económico del dueño de los talleres se extendió ayer entre las 130 operarias que allí trabajan, produciéndose entre operarias y maestras el disgusto consiguiente. Este se manifestó de un modo acentuado al salir maestras y «discípulas» del taller.

«Una maestra» (á las operarias): «No, ó trabajéis con nosotras, ó no os dejamos que luego entreis á ganar el jornal.»

«Otra maestra»: «Y que lo digas; lo contrario sería un pueblo, con el alcalde en medio.»

«Otra»: «Digo, me parece. ¿Conque es decir, que las maestras nos hemos de ir á la calle y vosotras habéis de seguir ocupando los talleres?..»

«Varias operarias»: «¿Y nosotras tenemos la culpa de que el amo no quiera ó no pueda gastar «gulte?»

Con tal motivo se formó á la puerta del establecimiento un «motín», que puede calificarse de «pasivo», pues no hubo más que voces, algún tanto subidas de color, y amenazas por parte de las maestras de que las operarias no habían de salirse con la suya.

De la animación que reinó en la calle de la Concepción Jerónima, bien pronto se tuvo conocimiento en el gobierno civil, y sin pérdida de momento, el capitán del cuerpo de Seguridad Sr. Sánchez Ocaña, dos oficiales más, varias parejas del cuerpo y el delegado inspector y agentes de policía del distrito de la Audiencia se personaron en el lugar del suceso.

Todas las operarias querían hablar á la vez, y todas á la vez deseaban contar su disgusto á los delegados de la autoridad.

Estos á fuerza de paciencia, pudieron entenderse con una comisión de maestras, las cuales, merced á explicaciones que les dió el referido capitán Sr. Sánchez Ocaña, convinieron en abandonar el campo, siempre que el dueño del establecimiento les abonase el jornal de la presente semana.

A fin de que el alboroto ó manifestación terminara, se gestionó cerca del dueño abonase los haberes á las maestras, pero esto no pudo conseguirse por no estar aquel preparado á ello, en razón de que la costumbre de la casa es no pagar más que los sábados.

He aquí cómo se expresó una de las maestras llamada la «Paquilla»:

—Yo creo que el amo que despide debe pagar en el acto, porque para despedir es preciso pagar, y «mayormente» cuando todos los negocios andan mal. Y si tengo ó no razón, que lo diga el jefe del orden—dirigiéndose á Sr. Sánchez Ocaña.

Dicho capitán manifestó á las congregadas que hoy á las siete de la mañana pagaría el dueño á las mujeres despedidas.

Con estas manifestaciones se quedaron relativamente tranquilas las maestras y algunas de las operarias que hacían la causa de aquellas; retirándose todas no sin antes exclamar una de las maestras:

—¡Sí, vamos, pero á condición de que las operarias no despedidas no han de entrar esta tarde en los talleres.

Así se acordó, aplazándose las nuevas impresiones hasta las siete de hoy.

La concurrencia que ha presenciado el incidente, ha sido muy numerosa.

## La cuestión de Egipto

«El golpe de Estado ministerial que llenó de asombro al mundo (which astonished the world); es á saber, la destitución por el Jefe de Egipto del primer ministro y de los ministros de Justicia y de Hacienda, no es todavía un hecho.» En estos términos, que literalmente traducimos, dá cuenta el «Times» de la tentativa de emancipación política realizada por Abbas-Bajá, algo menos que semi-soberano de Egipto desde hace un año.

El asombro manifestado por el corresponsal del «Times» en el Cairo, que en fuerza de ser exagerado resulta perfectamente cómico, demuestra el concepto que tienen los ingleses de la extensión y carácter del protectorado que ejercen en Egipto.

El llamado golpe de Estado, no solo por el corresponsal citado, sino por toda la prensa inglesa en general, ha puesto de nuevo sobre el tapete la cuestión de la evacuación de Egipto, prometida siempre por el gobierno inglés, formalmente ofrecida por el partido liberal, que hoy está en el poder; pero ahora, como antes, indefinidamente aplazada, con la esperanza de que al fin el trascurso del tiempo y una oportunidad favorable permitan aplicar á la región del Nilo la teoría de los hechos consumados, y dar forma permanente á la hipócrita situación actual.

Abbas-Bajá es muy joven, y esto es lo único que, en concepto de sus protectores, puede servir de excusa á su atrevimiento. Todavía era alumno del Colegio teresiano de Viena, cuando hace poco más de un año, el dengue, que en todas partes hizo tantas víctimas, segó en plena madurez la vida de su padre, Tewfik-Bajá, que se dejaba proteger de los ingleses en toda la medida que á orillas del Támesis se creía necesaria.

El sucesor de Tewfik tenía entonces diez y siete años, y apesar de ciertos rumores que hicieron correr los amigos de Ismail, el abuelo de Abbas, retirado, ó por mejor decir, internado en Constantinopla por los ingleses, y por consiguiente, poco amigo de éstos, toda la prensa británica se entregó á las más lisonjeras esperanzas respecto á la manera cómo el joven Jefe sabría corresponder á los grandes beneficios que la filantropía albina no había vacilado en derramar sobre el reino de los Farao-nes.

Sir Eveling Baring, el representante del gobierno inglés en el Cairo, decorado hoy con el título de Lord Cromer, por su hábil y benévola interpretación de la «protectorate patent», comenzó á notar desde hace algún tiempo que Abbas-Bajá tenía veleidades de independencia, que se apresuró á denunciar en una serie de cartas publicadas por el «Times».

Los temores del agente británico tuvieron plena confirmación en el «golpe de Estado» de hace pocos días. El jefe se cansó de tener por ministros á individuos que creían, y no sin motivo, que la misión de



un ministro egipcio se reduce á poner á la firma del semi-soberano los proyectos que la prevision protectora de la Gran Bretaña cuida de preparar por medio de los funcionarios que, con magnánima generosidad, tiene al servicio de Egipto, dejando, sin duda por delicadeza, que el Tesoro de éste les pague pingües sueldos.

Resuelto á variar de consejeros, no se anduvo con consultas ni advertencias, sino que sin mas aviso ni preparacion, dimitió por enfermo á Mustafá Fehani, su primer ministro, nombrando en su lugar á Fakrhi-Bajá, cuya oposicion á los ingleses es de antiguo notoria.

Con los otros dos ministros, el procedimiento fué, si cabe, mas sumario. Llamó á los que hablan de sucederles, y dándoles sus nombramientos, les mandó ir en persona á desalojar de sus puestos á sus antecesores.

...

No bien llegó á Londres noticia de lo que ocurría, reunióse apresuradamente el Consejo de Ministros. Por un momento el «home rule» y la reforma electoral pasaron á segundo término, y solo se trató de hacer antrar en razon al atrevido jovenzuelo tureo, que por haber recibido un ligero barniz de educacion vienesa, (con todo este respeto habla el «Daily Telegraph»), cree poder prescindir de los andadores que heredó de su padre.

Ni Francia ni Rusia habian tenido participacion en el acto de Abbas, por más que una y otra lo vieran con gran simpatía. Libre de todo temor por esta parte, que sería la única temible, acordó el gobierno, á propuesta del lord Rosebery, recordar con toda energia al Jefe que todas las circunstancias eran hoy las mismas que en 1884, cuando lord Granville, á la sazón ministro de negocios extranjeros, declaró en un despacho que las responsabilidades acumuladas por Inglaterra para con el Egipto le daban derecho y le imponían el deber de exigir que se atendieran sus consejos en todo acto político, y que los ministros y principales funcionarios tuvieran la confianza del gobierno de S. M. B.

No hay que decir si se daría prisa lord Cromer á poner en conocimiento del Jefe el «ultimatum» de Inglaterra. Veinticuatro horas, plazo concedido á Abbas, para contestar á sus protectores, diéronle espacio sobrado para apreciar la situacion y dejar sin efecto los nuevos nombramientos.

Inglaterra respiró satisfecha, y por el momento solo quedará de la intencion del Jefe una demostracion palmaria de las verdaderas intenciones de la gran Bretaña respecto á Egipto, lo mismo con lord Salisbury en el gobierno, que con la administracion liberal de Gladstone.

## Noticias varias

La torre que se elevaba en el puente levadizo del río Harlem de New-York Central, y que durante muchos años veía erigirse en dicho sitio, se halla hoy, merced á los adelantos de la maquinaria y al arrojamiento de los ingenieros, á 54 piés al Oeste del punto en que se encontraba.

Las 360,000 libras que pesa y su elevacion de 127 piés no han sido obstáculos para que se llevara á cabo esta traslacion que tuvo además el mérito de haberse efectuado en un espacio de tiempo muy corto, veinticuatro minutos, y sin que la manobra se detuviera en su marcha ni un momento ni se interrumpiera por un instante el servicio de los trenes.

—M. Redier relojero mecánico francés,

ha muerto repentinamente en París, á la avanzada edad de setenta y siete años.

Redier fue uno de los inventores de los relojes despertadores, que tan populares se han hecho de algún tiempo á esta parte.

Era inventor de otros aparatos, y aún se dedicaba al trabajo cuando le sorprendió la muerte.

—Una bailarina condecorada.

Mlle. Marie Ogeleit, lindísima muchacha que forma parte del cuerpo coreográfico de los teatros imperiales de San Petersburgo, ha recibido de manos del emperador la medalla de Salvamento, acompañada del cordón de San Wladimiro, por haber salvado la vida, con peligro grave de la propia, á un aldeano que se ahogaba en el río Ordeja.

—Un descubrimiento del Dr. Autefage, que ha sido comunicado á la «Société d'encouragement pour l'industrie nationale», de Francia, permite la conservacion de la leche en las más perfectas condiciones y por tiempo indefinido, pudiendo hacerse provision de leche en las casas, como se hace de vino, ó de cualquier otro artículo.

Como se comprenderá, la buena conservacion de la leche en las condiciones que se indican, equivaldrá, á la larga, á una fuerte reduccion en el precio. No se trata ahora de leche concentrada, ni de ninguna de los procedimientos que alteran su gusto ó apariencia; trátase de que la leche inmediatamente despues de ordenada se envase, y mediante las operaciones subsiguientes conservar su gusto natural, su aroma y todas sus propiedades nutritivas intrínsecas.

Se ha formado en Francia una Sociedad para explotar el invento, y se espera hacer un artículo de exportacion, no solo de la leche, sino también de la crema, la cual, sometida al tratamiento de Autefage, se puede convertir en manteca en cualquier tiempo.

—Escriben de Zaragoza diciendo que en una y otra orilla del Ebro se extiende el hielo á más de cuatro varas.

El viento sopaba ayer con tal furia, que hubo momentos en que se temió degenerar en ciclón.

En los campos y sembrados el temporal que reina ha producido muchos daños.

—Es tan crudo el temporal que reina en Sigüenza, que se ven en la necesidad sus moradores de tener herméticamente cerradas puertas y balcones, y tener fuego junto á las tinajas, si quieren beber agua.

—Dice «La Voz del Pirineo», que hasta el presente no ha nevado en aquella comarca si bien se ha sentido frío, y que, efecto de los días relativamente bonancibles que han hecho, la poca nieve que han hecho, la poca nieve que ostentaban los elevados picachos del Pirineo, ha desaparecido, de modo que puede circularse por el país á caballo y á pié sin obstáculo alguno.

—Segun dicen de Logroño, el Ebro lleva gran caudal de aguas; que se elevan dos metros sobre el nivel ordinario.

Se teme que ocurran grandes avenidas. Las autoridades toman precauciones para evitar desgracias á los pueblos ribereños.

A pesar de haberse restablecido la circulacion de trenes Algeciras y Bobadilla, el servicio se hace con mucho retraso por la necesidad de trasbordar á causa del mal estado del trayecto de Buceite á Cortes.

—El intenso frío reinante en la provincia de Orense ocasiona numerosas bajas en el ganado lanar y cabrío del Ayuntamiento de la Mezquita, principal fuente de la riqueza de aquel país.

En algunos pueblos se enseorea la miseria, siendo una de las causas que contribuyen á sostener tan aflictiva situacion, falta de caminos en condiciones para el tránsito.

—Trátase por varias personas, entre las cuales hay algunos sabios, de fundar en París una «Asociacion para la cultura y la moral», que tendrá por base la doctrina de Kant.

El objeto de esta sociedad es—sin pretender atacar la religion—reunir en un pensamiento y una accion comunes á todos los hombres que no profesan religion alguna. Segun sus iniciadores, «predicar la moral es fácil; lo difícil es practicarla»

Buscar el modo de encauzar por el camino de la moral todas las manifestaciones de la actividad humana: tal es el problema que la «Asociacion para la cultura y la moral» ensayará resolver.

En Berlin y en algunas poblaciones de América existen ya otras asociaciones análogas á la que vá á fundarse en París, todas ellas con el objeto de conseguir la realizacion de los preceptos filosóficos de Kant, contenidos en su célebre obra «La religion en los límites de la razon pura».

—Ciertos ópticos ingleses han descubierto que el número de enfermos oftálmicos en algunos barrios de Londres va en aumento, y atribuyen el hecho á los vapores que se desprenden del empedrado, despues de haber llovido.

Segun los periódicos ingleses que han dado la noticia, el entarugado de las calles puede producir alteraciones en la vista por las que una oftalmia ó que una disminucion de la potencia visual.

Las revelaciones de los tales ópticos son verdaderamente inquietantes, pues de ellas se desprende que los entarugados pueden modificar el color de los ojos.

A punto fijo no se ha averiguado todavía si la modificacion se produce comunicando un matiz uniforme que, como parece natural, debiera ser el del propio afirmado, ó si determina el cambio indistintamente de uno á otro color, sea negro, azul, verde, pardo, etc. Es lástima, sin embargo, que los doctos observadores ingleses no hayan llevado sus investigaciones hasta este punto capital.

Si lo primero fuera cierto, las personas que desearan tener ojos azules, por ejemplo, podrian elegir casa en una calle adoquinada con granito; los que prefirieran el color negro, podrian elegir para sus paseos cualquier acera asfaltada; y por último, los aficionados á los ojos pardos podrian establecerse en cualquier calle entarugada, para poderse sumergir en la contemplacion del pavimento, despues que las mangas de riego ó la lluvia le han dado el feo matiz que le caracteriza en tales ocasiones.

Inútil es decir el partido que de tan peregrino progreso sacarían los timadores, y en general todos cuantos sufren persecucion de la justicia, porque los tales, con solo cambiar de calle, cambiarían de filiacion, haciendo inútiles todas las artes de la policia.

—La Universidad de Viena y su Museo Imperial han hecho á nuestra nacion un buen regalo. Consiste en la preciosa «Tabula de Pentiger», que contiene la descripcion de todo el orbe romano, hecha á principios del siglo V, razon de todos los caminos del imperio, siendo un monumento de primer orden para la geografia antigua.

Las fotografías, sacadas del original, son del tamaño de éste.

Esta «Tabula» se halla actualmente en la Exposicion histórico europea, desde la que pasará á nuestra Academia de la Historia.

—Un voraz incendio se declaró en la villa de Castrojeriz (Burgos), en la casa de D. Eulogio Rojo, quedando carbonizados sus dos hijos, de tres y un años de edad.

Las infelices criaturas se encontraban en sus camitas y no fué posible salvarlas, por el rápido incremento que tomó el fuego.

—Para solemnizar el aniversario de la anexion de Roma, se verificará en esta ciudad una Exposicion de Bellas Artes y electricidad el año 1895, en que se cumplirán los veinticinco años de aquel acontecimiento.

—Tal es el nombre que ha dado Mercadier á un teléfono perfeccionado, cuyo objeto principal es que al mismo tiempo que se aplican los receptores á los oídos, queden ambas manos libres para poder escribir y tomar nota de lo que se escucha.

Los receptores son unos aparatos, ligerísimos que se aplican á los oídos y se sostienen por sí mismos en ellos, sin fatigar ni molestar.

—En Lorca están muy alarmados los vecinos, porque se notan grandes sacudidas en un monte próximo á la poblacion, que amenaza derrumbarse sobre varias fincas y viviendas. Los vecinos inmediatos al monte abandonaron las casas, temiendo una catástrofe.

La fábrica de harinas de la Concepcion ha suspendido sus trabajos. Una casa cercana á la fábrica ha sido destruida por un enorme peñasco que le cayó encima.

Los curiosos que se arriesgan en exploraciones para examinar las bases del vacilante cerro, hallan muy justificada la alarma que reina en la ciudad.

—Telegrafian de Nueva York que reina en toda la América del Norte un frío excesivamente riguroso, variando las temperaturas experimentadas ayer en las principales ciudades de la Union entre 12 y 24 grados bajo cero. El espesor del hielo es por lo general de dos piés. En muchos puntos se han tenido que parar los trabajos por no poder resistir los operarios la influencia de un frío tan espantoso.

Las noticias de Kentucky anuncian que, ni las personas más ancianas de aquel Estado, recuerdan haber experimentado jamás un invierno tan cruel.

—Dice un telegrama de Pueblo, Colorado, que reina gran excitacion entre los mineros que están explotando los «placeres» de Ophir en los montes de Greenhorn, descubiertos recientemente, pues los ensayos hechos con el mineral acusan en el mismo desconocida riqueza.

En una profundidad de cuatro metros hay, en efecto, filones cuya produccion de oro es de 237 onzas por tonelada de mineral.

Hasta ahora se han presentado 200 peticiones de «pertenencias».

—Telegrafian de San Petersburgo que «Nove Vremia» de aquella capital publica un violentísimo artículo contra las operaciones financieras del gobierno austriaco.

Lleva dicho artículo por epígrafe: «Los fondos de guerra de la Triple Alianza» y en el mismo se trata de demostrar que en contradiccion á las declaraciones oficiales del aludido gobierno el dinero renido servirá únicamente para la reorganizacion del ejército y para el establecimiento de un «fondo de guerra», añadiendo el autor del escrito que todos los arreglos financieros austriacos se han hecho de acuerdo con las órdenes é instrucciones recibidas de Berlin y manifiesta para probar este aserto que dichas operaciones han sido llevadas á cabo por los Rothschild de Viena y de Frankfurt, mientras que á las sucursales que tiene la poderosa banca israelita en Londres y



París no se les quiso admitir en el Sindicato.

—Dice un telegrama de Berlín que el comité de diputados nombrado para dar informe respecto al proyecto de Ley militar ha comenzado ya sus sesiones. Al abrir la de antea noche pronunció el conde Caprivi, su discurso haciendo una reseña general de la situación política actual en términos casi idénticos á los que empleó al presentar dicho proyecto al Parlamento alemán, ocupándose esta vez con mayor detenimiento de los asuntos de Francia, diciendo, entre otras cosas, que como la república carece de un hombre de estado bastante eminente y enérgico para regir los destinos del país, nada de extraño tendría que el momento menos pensado apareciera en el mismo un Dictador.

Refiriéndose á la posibilidad de un ataque de Rusia contra Turquía, manifestó el conde Caprivi que había dos caminos para ir á Constantinopla, uno que pasa por Viena y por la puerta de Brandenburgo, la principal de Berlín el otro, añadiendo que sería pura perfidia el favorecer á Rusia á expensas de Austria con el solo propósito de obtener Alemania algunas ventajas financieras.

El conde Caprivi dijo, además, que tiene algún fundamento para creer en la existencia de un convenio militar y naval entre Rusia y Francia y que por esta razón espera que al expirar el plazo, resurda la Triple Alianza el suyo como única garantía del mantenimiento de la paz de Europa.

—Telegrafian de Roma que jamás se ha conocido en aquella capital una miseria tan espantosa como la que en la misma reina actualmente.

La escasez de metálico es tal, que para cambiar en plata un billete de 5 pesetas se vé uno negro. Papel y calderilla, y nada más, excepto en casos muy raros. Créese que no está lejos el curso forzoso.

—Dice un telegrama de Niza que sigue en los casinos públicos de aquella ciudad cierta tolerancia para los juegos de azar, siendo empero rigurosamente prohibida la ruleta. La policía no descansa un momento tratando de sorprender los sitios en donde hay creencia de que á ella se juega ocultamente. Al pasar un peloton de gendarmes por un camino observó que cerca, y rodeando una quinta de los alrededores de la ciudad, había una docena de carruajes particulares. Al penetrar los guardias en el interior, se encontraron con un buen número de personas muy conocidas en Niza que estaban sentadas alrededor de una mesa de ruleta con grandes montones de oro y billetes frente á cada jugador.

El dueño de la quinta y el pagador de la Banca fueron llevados inmediatamente ante el Juez, quien les ha condenado á 20 dias de cárcel y 500 francos de multa el primero, y á la de 50 francos el segundo. En cuanto á los puntos, contentóse la autoridad con tomar sus nombres para publicarlos en el «Boletín Oficial».

—Telegrafian de Manchester que en la conferencia celebrada entre los obreros é hiladores de algodón y sus patronos, propusieron los primeros una reduccion de horas de trabajo y la rebaja de 5 por ciento en los jornales. Los patronos se negaron á acceder quedando en consecuencia las cosas como antes, es decir, que continuará el conflicto hasta Dios sabe cuándo.

—Un incendio destruyó en la Galería Doré, en Nueva-York, el famoso cuadro «Muerte de David Rizzio», considerada como la primera y mejor de la colección de obras de aquel artista, que se exhibe actualmente en aquella población.

—En Lieja hubo dos explosiones seguidas de dinamita en la casa de un comerciante de la población de Herstal. No hubo desgracias personales pero sí mucho destrozo material.

—Dicen de Penzance, Inglaterra, que en las minas de Wheale Owles ha subido todavía el agua dos metros más, que hasta ahora no se ha podido extraer ningún cadáver y que los accionistas de las minas acordaron contribuir con 12.500 pesetas á la suscripción abierta en socorro de las familias de las víctimas.

—El emperador de Austria ha manifestado por escrito al Sumo Pontífice su agradecimiento por el obsequio que hace á su sobrina la archiduquesa Margarita dedicándole este año la Rosa de Oro.

## Gacetilla

Por el resguardo de consumos hicieron ayer tres aprehensiones: una por la tarde, en el fielato de la Colarsega, á una mujer á quien le fueron encontrados tres kilos de embutidos; otra por uno de los vigilantes nocturnos del fielato Central á un tripulante del vapor-correo, que trataba de introducir una garrafa de aguardiente; y la tercera en el fielato de la calle de Gracia, por la noche también, á un vecino de Taraxa, que montado en un mulo llevaba dos chalcos-coraza con alcohol.

El Agente de Aduanas de este puerto D. Federico Cardona ha recibido un telegrama de Barcelona, en el que se le participa que el vapor-correo del cinco de Febrero no tiene salida para la Habana, por lo que avisa á los fabricantes de calzado para que den las órdenes oportunas, caso de que quieran que sus mercancías sean embarcadas en los vapores Pinillos, al objeto de ordenar por telégrafo su embarque.

Segun noticias que han llegado hasta nosotros por autorizado conducto, sabemos que en el pilebot de esta matrícula «Estela», que se hallaba estos últimos dias surto en el puerto de Barcelona, han sido embarcadas la nueva caldera máquina de vapor y dinamo que han de ser instaladas inmediatamente de recibirse en esta Ciudad en la fábrica «La eléctrica Mahonesa».

Con motivo de ser el lunes los dias de S. M. el Rey Don Alfonso XIII, en Ciudadela se cantó un solenne *Te-Deum* en la Catedral, con asistencia de la Corporacion municipal y Autoridades, y por la noche hubo iluminacion y fogatas en varias calles.

Tras largos dias de frio intenso y vendaval deshecho que batió con furia nuestras costas y nuestros campos, ayer nos deparó el tiempo un dia primaveral como igualmente lo es el de hoy, disfrutando de una temperatura apacible y agradable.

La Gerencia de los vapores-correos ha recibido el siguiente telegrama:

«Barcelona 25.—8:32 m.—Fondeado felizmente cinco madrugada. Muy buen viaje. Celmas. Tenemos atraque. Saldremos mañana.—Cardona.»

## Ultimas cotizaciones

### Banco de Mahon

Barcelona 24.—4:40 t.

4 por ciento Interiores. . . . . 67'60

4 por ciento Exterior. . . . .	72'37
4 por ciento Amortizable. . . . .	76'50
Billetes Hip. de Cuba 1886 . . . . .	106'37
Id. id. id. 1890 . . . . .	96'87
Banco Hispano-Colonial. . . . .	77'20
Ferrocarril de Francia ex-cupon . . . . .	25'90
Ferrocarril del Norte . . . . .	33'95
Id. de Orense. . . . .	11'25
Ferrocarril de Almansa . . . . .	00'00
Id. de O. B. y Francia . . . . .	56'87
Id. de Norte. . . . .	00'00
Id. de Orense. . . . .	33'77
Id. de Almansa. . . . .	62'37
Obligaciones C.ª Transatlantica. . . . .	76'00

### Empeños del Casino Mercantil

Interios. . . . .	balde ra. vn. paga
Exterios. . . . .	12 rs. vn. paga alcista.

### Cambio Mahonés

Barcelona 24.

4 por 100 Interios. . . . .	67'62
4 por 100 Exterior. . . . .	72'35
4 por 100 Amortizable. . . . .	76'50
Cubas 86. . . . .	106'37
Cubas 90. . . . .	96'87
Coloniales. . . . .	38'60
Ferrocarril Norte. . . . .	34'00
Madrid 25.—12:10 madrug.	
4 p. S Interior. . . . .	67'55
Paris 4 p. S Exterior. . . . .	61'09
Renta francesa 3 p. S. . . . .	96'75
Londres 4 p. S Exterior. . . . .	61'31

### Oficial

Madrid 24.

4 por ciento Interios. . . . .	67'55
4 por ciento Exterior. . . . .	72'40
4 por ciento Amortizable. . . . .	76'35
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	105'80
Acciones Banco de España . . . . .	345'00
Londres 90 d. f. . . . .	29'52

## Calendario

Cuarto Creciente

Sale el sol y h. 18. Pónese 5 h. 8.

25

1887.—Combate entre italianos y abisinios á Dogali (Africa).

25 MIERCOLES 340

La Conversion de San Pablo apóstol y el beato Raimundo Lulio.

Santo de mañana.—San Policarpo obispo y mártir y Santa Paula virgen.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de la Clemencia.

### Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm. . . . .	766'85	764'59
Termóm. seco . . . . .	10'9	14'1
Humedad relativa . . . . .	89	86
Direccion del viento . . . . .	SO.	SSO.
Clase id. . . . .	Calma	Brisa
Estado de la atmósfera Despejado Cumulus		
Tem. máx. á la sombra. . . . .	14'9	
Id. máx. al sol. . . . .	19'0	
Id. mínima . . . . .	7'0	
Id. id. irradiacion. . . . .	5'8	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km. . . . .	292	
Lluvia en id. en mm. . . . .		
Evaporacion en id. . . . .	3'3	
Ascenso del baróm. id. . . . .		
Descenso id. en id. . . . .	0'78	

## Sociedades recreativas

«CIRCO COLON»

Gran baile de máscaras para el sábado 28 del actual, empezándose á las ocho y media de la noche. En un intermedio se

pondrá en escena por varios aficionados la pieza en un acto «La Teta Gallinaira».— La Empresa.

SUSCRIPCION para costear la construcción del Altar mayor y dos laterales con destino á la Iglesia de la Inmaculada Concepcion.

	Pesetas
Suma anterior	2091'99
Rdo. Sr. D. Jaime Cardell	6'25
Sr. D. José Albertí Sancho	10'00
V.	5'00
Sra. D.ª P. M. en sufragio del alma de su Sr. Padre	5'00
Total	2118'24

(Continúa abierta la suscripcion).

El Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta dias de indulgencia á cada uno de los fieles, que con sus limosnas contribuyan á la construcción de los mencionados Altares.

Las limosnas para los mismos podrán entregarse á los Rdos. Sres. Parrocos ó al Sr. Vicario de la Concepcion.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 24.—7:10 n.

Numeroso gentio visita el cadáver del Sr. Zorrilla, habiendo sido preciso que interviniera el Gobernador para normalizar la entrada.

El Teatro Español ostenta colgadas negras en señal de duelo con el retrato del difunto y una corona.

Mañana se dará en dicho teatro una funcion en que se representarán varios actos de obras distintas del insigne vate.

Madrid 24.—7:40 n.

El Sr. Sagasta ha salido hoy á paseo, y mañana probablemente habrá Consejo.

El Sr. Carvajal ha manifestado que apoya la union republicana concertada por los prohombres del partido.

Madrid 24.—7:45 n.

Proyéctase presentar para esta Corte la candidatura de los Srs. Pi Margall, Salmeron y Zorrilla.

El Ayuntamiento ha acordado colocar una lápida conmemorativa en la casa donde ha fallecido el Sr. Zorrilla, y dar su nombre á la calle donde vivía.

Madrid 25.—8:55 m.

La prensa sigue dedicando artículos laudatorios á la memoria del Sr. Zorrilla, inserta poesias debidas al númen del fecundo poeta; y censura al Gobierno por haberle negado honores militares, bajo el pretexto de carecer de precedentes.

## TEATRO

Funcion para el Jueves 26 Enero

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en cuatro actos

### RIGOLETTO

A las 8 y cuarto de la noche.

Imp. de M. Pognat, Bastos, 39



# EL NON-PLUS-ULTRA DE LOS DEPURATIVOS Y PRESERVATIVOS

## SOLUCION MILAGROSA HOMS

Premiada por el Colegio Farmacéuticos de Barcelona y en la última exposicion de París

Los médicos aumentarán ó disminuirán las dosis segun el estado del enfermo

Pídanse prospectos á los corresponsales Gimnasio de Ferrer, Hannover 33. Castillo 59. Gracia 67 y Moreras 1.

Unico representante en Baleares: Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, MAHON.

### ANUNCIOS

#### Sociedad General de Alumbrado

Satisfecha la Junta de Gobierno del constante aumento de consumo de gas que va obteniendo, acordó en sesion de ayer rebajar el precio á **TREINTA CENTIMOS DE PESETA** por metro cúbico, que es el que rige en la capital de la Provincia.

Dicho precio regirá para todos los consumidores desde el 1.º del corriente.

Mahon 10 Enero de 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

#### Don Rigoberto Garcia Blanco,

Jefe de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día tres de Febrero próximo y hora de las doce de la mañana, se procederá en este Juzgado, á la subasta de unas casas y patio y una porcion de tierra contigua de cabida de tres cuarteras sembradio dividida en diferentes cereados y hortales propia de Miguel Olives y Cardona, situada en el caserío de las Barqueras, distrito de S. Luis, término municipal de Mahon, con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario y bajo el tipo de seis mil setecientas cincuenta pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicho precio, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Monjo y Andreu, sigue contra el referido Miguel Olives y Cardona, sobre pago de cantidad.

Dado en Mahon á cinco de Enero de mil ochocientos noventa y tres.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

Por el presente hago saber: que á instancia de D.º Agueda Forbes y Victory, vecina de Villa-Carlos, se ha incoado expediente para la declaracion, á los efectos civiles, de muerte presunta de su hermano D. Pedro Forbes y Victory de ignorado paradero, quien se ausentó de Villa-Carlos, de donde era natural, para América en el año mil ochocientos cuarenta y ocho; y se cita y emplaza á dicho D. Pedro Forbes y Victory y á las personas que tengan algun derecho que ejercitar en los referidos autos, para que en el término de dos meses contaderos, desde la publicacion del presente, en la Gaceta de Madrid, comparezcan por sí ó por medio de apoderado en los mismos, bajo apercibimiento, en otro caso, de parales el perjuicio que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahon á cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y tres.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol, Esno.

### Subasta

El día treinta del corriente, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta, siendo la postura competente, de la casa n.º 31 de la calle de San Luis Gonzaga perteneciente á la herencia de José Amengual y Mas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

### CAMBIO MAHONÉS

CALLE DE LA INFANTA NÚM. 8

Compra toda clase de monedas de oro, plata y billetes nacionales y extrajeros. Compra y venta de valores públicos y locales, contado y fin de mes.

Préstamos sobre valores públicos y locales.

Facilita sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas.

Admite imposiciones en caja de ahorros, pudiendo imponer desde una peseta en adelante.

Admite imposiciones con interés.

Agencia la colocacion de capitales sobre hipotecas.

8, INFANTA, 8.

El doctor CHERVIN, director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el día 6 de Marzo un curso para la correccion en 30 días de la

### TARTAMUDEZ

Para seguir dicho curso es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrasados serán aplazados para el curso de 1894.

### Sirvienta

Hay una que desea hallar colocacion. Informarán, Anuncivay, 31.

### CARABANA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABANA.

2.º Que no exista tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABANA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID.

### En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando números 52 y 54. Para informes en la misma calle número 50 y al Notario don Francisco Mercadal.

### ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

## PASTILLAS NIELK

EPICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFIAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, G FORMIGUERA Y C.ª

Se encuentran en todas las farmacias.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insuportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO GENERAL Dr. Andreu, Barcelona, y pídanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913,542,627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 8 MAHON